

Observatorio

CIUDADANÍA CATÓLICA Y ANÁLISIS SOCIAL

LUNES, 4 DE MARZO DE 2024

INSEGURIDAD Y VIOLENCIA EN MÉXICO

Marco distintivo del inicio de las campañas político-electorales

1

La violencia en México se percibe como un fenómeno que es más fuerte que nunca antes en la historia reciente del país. La espiral y escalada de la expansión del crimen se advierte como imparable en las múltiples formas o expresiones que ha asumido.

En la etapa de precampañas, el asesinato de políticos y candidatos va en aumento constante y es más mediático, pero igualmente proliferan las masacres a la población civil, especialmente de jóvenes estudiantes, trabajadores del transporte o informales, violencia inusitada contra ejidatarios, pequeños comerciantes informales, trabajadores

de talleres, locatarios de mercados y muchos otros.

Simultáneamente la inacción del gobierno federal solo agrava la situación con el acicate del discurso presidencial pues, además de no hacerse responsable de la situación (“es politiquería...” suele decir el presidente), arremete incesantemente contra todos aquellos que no compaginan con su visión, en tanto que asegura que hay paz social en el país, así como gobernabilidad.

En estas condiciones, el drama nacional actual consiste en el incremento de la violencia generalizada y diversificada en los actuales tiempos electorales.

Hechos

La última semana de febrero se dio a conocer la *Lista del Índice Global de Crimen Organizado*, publicada por la *Global Initiative Against Transnational Organized Crime*, organismo internacional con sede en Ginebra, Suiza.

[The Global Organized Crime Index 2023 | Global Initiative](#)

En esta lista, por vez primera, México ocupó, los primeros lugares del mundo en las distintas formas del crimen organizado: homicidios, trata de personas, tráfico de personas, extorsión, tráfico de armas, delitos contra la flora y fauna, tráfico de drogas y ataques cibernéticos y financieros, entre otros: *“En su último reporte (de la Lista), México aparece en el lugar de deshonor por encima de otras naciones como Irán, Colombia, Afganistán, Rusia y China, principalmente por las redes criminales que operan en el país”.*

[Administración de AMLO logra primer lugar mundial para México, en crimen organizado - Infobae](#)

Así, de 193 países analizados en dicho reporte mundial, México llega al primer sitio de “deshonor” con el gobierno de Andrés Manuel López Obrador.

En el interior del país, en los prolegómenos del inicio de las campañas electorales, la violencia alcanzó de nueva cuenta cifras alarmantes, pero los casos más sonados se hicieron visibles con los reportes sobre agresiones a políticos y candidatos alrededor del marco electoral, como lo reportó el diario *El País*, el 28 de febrero, dando cuenta de que hasta el 10 de febrero: *“El proceso electoral en México aún no comienza oficialmente y*

ya viene teñido de sangre. Al menos 33 personas del mundo de la política, una gran parte de ellos aspirantes a algún cargo en los comicios del próximo 2 de junio, han sido asesinados en los dos primeros meses de 2024.”

[El crimen contra los políticos se dispara antes del inicio de la campaña en México | Elecciones mexicanas 2024 | EL PAÍS México \(elpais.com\)](#)

En ese mismo tenor, entre el 7 y 11 de febrero, en Fresnillo, Zacatecas, causaron gran estupor y conmoción nacional los asesinatos de dos miembros de la influyente familia del senador Ricardo Monreal y su hermano el gobernador David Monreal: Su cuñado y su primo fueron ultimados a balazos por el crimen organizado. Otros sucesos que produjeron impacto en la opinión pública fueron:

El 5 de enero, el regidor de Cuautla, Morelos, Alfredo Lezama (PAN) fue abatido a tiros, en el interior de un gimnasio. Y ese mismo día, en Chiapas, falleció el aspirante a la alcaldía de Suchiate (Frente Amplio por México), David Rey González, ejecutado mientras viajaba cerca de la frontera con Guatemala. El mismo día, pero en Colima, fue asesinado el aspirante a la alcaldía de esa ciudad capital, Sergio Hueso.

El 1 de febrero fue asesinado Jaime Vera (PVEM), precandidato a presidente municipal de Mascota, Jalisco. El asesinato de Yair Romero (MORENA) el 10 de febrero, aspirante a diputado federal, quien fue abatido a tiros, junto con su hermano, en Ecatepec, Estado de México. Hace poco, en el mismo día, fue abatido el precandidato de Morena a

la presidencia municipal de Maravatío en Michoacán, y, el mismo día, horas más tarde, el precandidato del Pan a la misma alcaldía fue asesinado.

Por su parte, en materia de desaparición forzada, el **“Informe Mundial 2023”** de *Human Rights Watch*, informó que en México hay, cuando menos, 105 mil personas desaparecidas. Más de 36 mil desapariciones durante el gobierno de López Obrador quien hizo una nueva lista, o supuesto censo, que sólo reconoció un total de 12 mil personas desaparecidas (en todos los sexenios contabilizados). Dicho supuesto censo fue objetado con indignación por los más de 130 colectivos de búsqueda de familiares desaparecidos que hay en el país.

[Informe Mundial 2023: México | Human Rights Watch \(hrw.org\)](#)

En cuanto a agresiones a periodistas, el 28 de febrero se publicó el informe de la organización internacional de comunicadores *Artículo 19*, titulado **“Violencia contra la prensa en México en 2023: ¿cambio o continuidad”**, en el que se anotó que los periodistas padecieron 561 agresiones en 2023, que van de la amenaza hasta el asesinato. El Informe anotó que: *“como viene siendo habitual en los últimos años, el Estado Mexicano continúa siendo el principal agresor de la prensa, con 287 casos de violencia documentada en 2023”*.

[Agresiones a periodistas disminuyen en 2023, pero sexenio de AMLO continúa siendo el más violento contra la prensa \(animalpolitico.com\)](#)

En la conferencia mañanera del 28 de febrero, el presidente López Obrador se lanzó de nueva cuenta contra la prensa internacional ante las publicaciones

que advertían sobre investigaciones oficiales del Departamento de Justicia y la DEA, sobre financiamiento a sus campañas en 2006 y 2018, en las que se involucró a sus hijos y colaboradores cercanos en la recepción de dinero por parte de narcotraficantes.

Y, de igual manera, el presidente López Obrador ha lanzado una campaña de descalificaciones y amenazas contra periodistas mexicanos, que causó una reacción entre los reporteros del diario El Universal: *“Esto, tras la carta que colaboradores y periodistas de EL UNIVERSAL firmaron y que fue dirigida a la opinión pública para expresar su condena ante la repetición sistemática de actos de acoso e intentos de intimidación desde el poder, destacadamente desde la Presidencia de la República, contra quienes ejercen el periodismo.”*

[AMLO reacciona a carta de condena de periodistas contra acoso: “EL UNIVERSAL se portó muy mal en 2006” \(msn.com\)](#)

En esa misma conferencia matutina del 28 de febrero, AMLO sostuvo: *“Hay campañas mediáticas, ya sabemos que está de moda ahora lo mediático sigue Goebbels (...). Ese señor era el jefe de propaganda de Hitler y a él se le atribuye la frase de que una mentira que se repite muchas veces puede convertirse en verdad, y esa máxima es la que se ha utilizada en el periodismo mercenario durante siglos y todavía se sigue usando hasta la fecha, bueno yo soy víctima de eso”*.

[La historia detrás de la foto de Joseph Goebbels. “ideólogo del periodismo mercenario”, según AMLO \(msn.com\)](#)

Finalmente, otro asunto que puede representar un fenómeno de extrema

gravedad para México, se publicó en el diario mexicano *El Economista*, donde se reporta que:

“La organización de análisis económico Signos Vitale, presidido por el doctor Enrique Cárdenas y dirigido por Carlos Lascurain –en la que participan 60 economistas reconocidos– realizó un profundo trabajo intitulado “La Economía Mexicana a Revisión”, en el que examina el comportamiento de la economía mexicana en el sexenio en curso...

Signos Vitales señala el notable incremento de dinero en efectivo en la economía nacional. Hoy, la cantidad de cash en manos del público es enorme: cada mexicano, incluyendo bebés, niños

y ancianos, tiene en su poder 19 mil 239 pesos en promedio... O cada miembro de la población económicamente activa mantiene en su poder a la vista 41 mil 280 pesos en promedio.

El número de billetes de mil pesos en circulación ha aumentado 326.1% en los últimos tres años, mientras que los de denominación media (hasta 200 pesos) apenas crecieron 24%... Un dato por demás revelador es que el 97% del crecimiento de los billetes de mil pesos se observa a partir de febrero de 2021 (posterior al confinamiento), cuando había 85.3 millones de piezas en circulación;; para octubre de 2023 ya son 311.6 millones de piezas en circulación (Banxico)...

¿Por qué imprime tantos billetes de alta denominación el Banco de México? Resulta difícil explicarlo, comenta la organización... Con base en el crecimiento del PIB, el monto de billetes de alta y muy alta denominación en circulación debería ser de 1.88 billones de pesos en vez de los 2.23 billones de pesos que existen...

Por tanto, hay un excedente de 348.6 mil millones de pesos, al tercer trimestre de 2023. Si este exceso de billetes de alta y muy alta denominación (500 y mil pesos) y dudosa procedencia se introduce en la economía real, en 2023 bien pudo generar 14.1% del PIB...

Signos Vitales sostiene que hay más evidencia del sobrecalentamiento de

la economía mexicana y corrupción en las aduanas que cualquier otro fenómeno del que se haga alusión. Signos Vitales alerta sobre la debilidad en los registros administrativos, con especial énfasis en el comercio exterior.”

[México, país con más mercados criminales del mundo \(eleconomista.com.mx\)](https://eleconomista.com.mx)

Análisis

Conforme avanzan los días en que habrá campaña electoral nacional (más de 20 mil cargos), se aprecia que se está formando una peligrosa espiral de violencia que involucra, como ingredientes más evidentes:

- Las agresiones y asesinatos de políticos y candidatos de todos los partidos políticos, lo que implica la muy peligrosa tendencia a que los narcos impongan a sus candidatos con independencia de los partidos.
- La creciente política de agresión a periodistas y medios de comunicación, por parte del presidente López Obrador, que genera un ambiente propicio para multiplicar los atentados contra toda clase contra medios, periodistas y la libertad de expresión.
- A la vez, la generación de un ambiente de miedo social y político ante la violencia criminal de los cárteles de la delincuencia organizada en materia política y electoral, con total impunidad por la protección de que gozan desde las más altas esferas oficiales, ha propiciado que la violencia de las organizaciones delincuenciales prolifere a la vista de todos, sin la intervención de las Fuerzas Armadas Nacionales o la Guardia Nacional.
- Justo por ello, resalta ya en la prensa nacional, si las precandidatas Claudia Sheinbaum, Xóchitl Gálvez y el candidato Jorge Álvarez Máynez estarán dispuestos a firmar el documento *“Agenda Nacional de Paz”*, impulsado por la Conferencia del Episcopado Mexicano (CEM) y el *Núcleo por la Paz* (del que forman parte de la Confederación de Institutos Religiosos de México, la Dimensión de Laicos de la CEM y la Compañía de Jesús en México), en el que se propone favorecer una senda de paz para México, con la suficiente solidez social, política, institucional y moral, para el México de los próximos años.
[CEM presentará a candidatas su propuesta de paz \(eluniversal.com.mx\)](http://eluniversal.com.mx)
- Respecto de dicho documento, es preciso mencionar que fue promovido y firmado también por varios **empresarios y organizaciones empresariales del país, no obstante que su actual**

actitud y acción de incidencia social se perciben muy limitadas, ante la muy grave situación de violencia generalizada en casi todos los estados, y ha sido muy poco responsable, toda vez que es también un sector muy afectado y agraviado por el ambiente de sucesos criminales que van in crescendo en toda la nación. Su voz no se escucha...

- Finalmente, es preciso anotar qué si el Banco de México ha impreso billetes de alta denominación en demasía, y esto respalda dinero proveniente de la criminalidad, se estaría ante un escenario en que un Narco Estado se está configurando en las estructuras económicas institucionales del Estado Mexicano.

No cabe duda que nos ha hecho mucho daño, como Nación, décadas de normalización:

- 1) De la simulación y falso respecto en las relaciones con el gobierno en turno.
- 2) De la corrupción en todas sus formas y a todos los niveles.
- 3) De los “cheques en blanco” extendidos a las autoridades una vez elegidas.
- 4) De décadas del horror de la violencia.

Pero en los últimos 5 años todo esto ha agravado a niveles sorprendentes e indignantes. Quizás la ciudadanía se sigue sintiendo deudora o servidora de los que ejercen el poder, y no ciudadanos con derechos para ejercer sus exigencias y con responsabilidades por cumplir con su participación.

Sin duda los EMPRESARIOS, la SOCIEDAD CIVIL, las ASOCIACIONES RELIGIOSAS y en general la CIUDADANÍA, estamos llamados a hacer mucho más ante esta realidad gubernamental que intenta someternos, adueñándose del escenario político y social a través de las constantes mentiras y con estrategias de manipulación social.

Reflexión final

Las familias mexicanas están padeciendo un clima de violencia cuyo centro de gravedad es de naturaleza política. Se trata de un problema que se ha instalado en las organizaciones y en las instituciones del país, por efecto de una política que favorece justamente la consolidación y la proliferación de las organizaciones criminales.

Las noticias recientes, particularmente de corte internacional, han estado emitiendo información que involucra a colaboradores y familiares muy cercanos del presidente de República, como receptores de recursos provenientes del crimen organizado.

Muy preocupante es el hecho de que la violencia se está incrementando y diversificando, con el ingrediente específico de que las organizaciones criminales están apoyando a determinados grupos políticos y candidatos, pero lo hacen con la violencia criminal y los recursos sucios.

En este contexto, una perspectiva de esperanza es que las candidatas a la Presidencia de la República, Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez y el candidato Máynez, firmen la *“Agenda Nacional de Paz”*, impulsado por la Conferencia del Episcopado Mexicano (CEM) y otros grupos religiosos católica importantes por su compromiso desde la Doctrina Social de la Iglesia.